
№ 59 (7763)       23 АПРЕЛЯ       ВТОРНИК        2024 ГОД                              VECHORKA. RU

Следующий номер 
«Вечернего Ставрополя» 

выйдет в четверг, 25 апреля.

В Татарстане подвели итоги меж-
дународной олимпиады Innopolis 
Open, которую с 2014 года прово-
дит Университет Иннополис по пяти 
профилям: информатике, математи-
ке, искусственному интеллекту, ин-
формационной безопасности и ро-
бототехнике. В одном из профилей 
отличился ставропольский десяти-
классник, сообщает пресс-служба 
администрации Ставрополя.

Первые два этапа состязания 
по искусственному интеллекту 
прошли онлайн. Из 120 участни-
ков в финал вышли 38 учащихся 
7 - 11-х классов из 22 регионов 
России.

Финалисты решали задачи по 
сортировке, BFS-алгоритмам, 
бинарному поиску, префиксным 
суммам на платформе All Cups 
от VK. Лучшими стали ребята из 
Уфы, Волгограда, Новосибирс-
ка, Москвы и Санкт-Петербур-
га, а тройку лидеров возглавил 
ученик ставропольского лицея 
№ 14 им. Героя РФ В.В. Нур-
галиева. В числе победителей 
также восьмиклассник москов-
ского лицея «Вторая школа» 
Владислав Сунгуров и десяти-
классник академической гим-
назии им. Фадеева при СПбГУ 
Артём Гарафутдинов.

«Поздравляю Никиту Исаенко, 
его наставников, педагогов и ро-
дителей с отличным результатом 

Школьник из Ставрополя выиграл олимпиаду 
по искусственному интеллекту

и желаю успехов в учебе и новых 
достижений», – поздравил глава 
Ставрополя Иван Ульянченко.

Участники заключительно-
го этапа олимпиады посетили 
лекции программиста-иссле-
дователя команды машинного 
обучения и руководителя лабо-

ратории искусственного интел-
лекта в медицине.

Профили Innopolis Open вхо-
дят в перечень Российского со-
вета олимпиад школьников на 
2023/24 учебный год. Победите-
ли и призеры олимпиады полу-
чают льготы при поступлении в 

Университет Иннополис и другие 
вузы России.

Всего в олимпиадах по инфор-
матике, математике, робототехни-
ке, информационной безопаснос-
ти и искусственному интеллекту 
участвовали 7528 школьников, 
победителями стали 42 ученика.
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НА ВОДЕ
Краевая столица активно гото-
вится к купальному сезону. Что-
бы не допустить происшествий 
на воде, в городской админис-
трации предусмотрели ряд пре-
дупредительных и превентив-
ных мер. О безопасности людей 
на водных объектах Ставрополя 
говорили на состоявшемся за-
седании комиссии по ЧС под ру-
ководством главы города Ивана 
Ульянченко.

«В Ставрополе 36 водных 
объектов. Организован их 
мониторинг для уточнения 
собственников, балансодер-
жателей и водопользовате-
лей, а также для контроля их 
использования и содержания. 
Параллельно готовим поста-
новление администрации об 
открытии купального сезо-
на и планы мероприятий по 
предотвращению несчастных 
случаев на водных объектах. 
Также проведем обучение ру-
ководителей летних оздоро-
вительных лагерей, а на уро-
ках ОБЖ во всех школах дети 
пройдут темы по правилам 
поведения на воде, мерам 
безопасности и способам 
оказания первой помощи. В 
летний период такие занятия 
продолжатся в пришкольных 
лагерях», - прокомментиро-
вал Иван Ульянченко.

Помимо школ, до начала 
купального сезона пройдут 
занятия и тренировки с лич-
ным составом аварийно-спа-
сательных подразделений 
по применению специаль-
ной техники, оборудования и 
плавсредств, а также оказа-
нию первой помощи постра-
давшим. Уже сейчас в местах 
с наибольшей вероятностью 
происшествий на водных 
объектах выставлены инфор-
мационные и запрещающие 
знаки. Организовано взаи-
модействие с федеральными 
и краевыми спасательными 
службами, налажен инфор-
мационный обмен с дежурно-
диспетчерскими службами 
города и края.

«Главная задача - мини-
мизировать происшествия 
на воде и исключить несчас-
тные случаи. Силы и средс-
тва РСЧС города, в том числе 
Служба спасения, к этой ра-
боте готовы», - отметил гра-
доначальник.

Между тем продолжается 
активная подготовка к сезону 
территории Комсомольского 
пруда. На пляжи главного во-
доема завезли песок, приво-
дят в порядок оборудование 
и городскую мебель, зоны от-
дыха, спортивные и детские 
площадки, занимаются клум-
бами, освещением, санитар-
ными узлами.

Восстановили Стену Победы в районе го-
родской клинической больницы № 2 по ул. 
Железнодорожной, мурал на одной из стен 
молочного комбината «Ставропольский» по 
ул. Серова, два граффити на Михайловском 
шоссе и стену военной части на пересечении 
ул. Пушкина и Лермонтова. 

Авторство патриотических надписей, ло-
зунгов и рисунков принадлежит «Стрит-Арт 
мастерской» Центра досуга и кино «Октябрь». 
В обновлении муралов также активно поучас-
твовали преподаватели детской художест-
венной школы, студенты художественного 
училища.

«Художники украсили стены общей про-

В ГОРОДЕ ОБНОВИЛИ 
ПАТРИОТИЧЕСКИЕ ГРАФФИТИ

К празднованию 79-й годовщины Великой Победы в Ставрополе по поручению градоначальника 
Ивана Ульянченко обновили тематические граффити. 

тяженностью около 370 метров. На улице 
Серова ярче заиграли граффити, которые 
еще в 2021 году появились благодаря твор-
ческому коллективу нашего Центра досуга 
и кино «Октябрь». Это портреты кавалера 
ордена Отечественной войны II степени Фе-
дора Ивановича Ленкова и Героя Советского 
Союза Евдокии Давидовны Бершанской. На 
улице Пушкина стену военной части украсил 
портрет жителя Ленинского района, фрон-
товика Александра Сергеевича Пономарен-
ко, награждённого орденом Красной Звез-
ды. Старую поверхность стен покрыла яркая 
эмаль для наружных работ. На все четыре 
объекта ушло около 50 литров краски и почти 

80 аэрозольных баллончиков», - рассказал 
глава Ставрополя Иван Ульянченко.

Изображения ветеранов Великой Оте-
чественной войны появились по поручению 
мэра. Мурал «Лица Победы» на ул. Серова го-
рожанам подарил руководитель «Стрит-Арт 
мастерской» Центра досуга и кино «Октябрь» 
Дмитрий Кубраков. Художник вдохновился 
биографиями наших земляков, участников 
Великой Отечественной войны. Кроме лиц 
ветеранов, на стене изображены боевые 
машины – танк, самолет и артиллерийское 
оружие. Артиллерист Дмитрий Ленков начал 
Великую Отечественную войну курсантом, 
освобождал Крым, Белоруссию, Польшу, вое-
вал на территории Германии и Чехословакии. 
А Евдокия Бершанская во время войны, как 
опытный летчик, возглавляла легендарный 
полк «ночных ведьм».

Александр Сергеевич Пономаренко пят-
надцатилетним подростком в 1943 году по-
пал в действующую армию воспитанником 
подразделения военно-технического аэро-
дромного обслуживания, с которым дошёл до 
границы с Германией. Вместе со старшими 
он готовил на аэродромах взлётные полосы, 
нередко под бомбёжками и обстрелами про-
тивника. Каждый год патриотические граф-
фити обновляют.Ф
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ПРОГРАММА ДЛЯ БУДУЩЕГО
На сайте 26.gorodsreda.ru продолжается онлайн-голо-
сование, которое в результате определит, где быть но-
вым обустроенным  площадкам и скверам. На выбор 
жителям Ставрополя предложено 13 объектов. Голо-
сование продлится до 30 апреля. Успейте отдать свой 
голос. Для этого нужно выйти на указанный выше 
сайт через личную страницу на портале Госуслуг.

жилищно-коммунальное хозяйство
Куда вывозить мусор 

после весенней уборки?
В теплые дни жители Ставрополья традиционно приводят в 
порядок территорию около домов и своих участков, а также в 
местах общественного пользования. Часто это происходит во 
время субботников, в ходе которых граждане не только уби-
рают скопившийся в зимний период мусор с прошлогодней 
листвой, но и обрезают засохшие ветки деревьев. 

Нередко возникают вопросы о том, кто должен зани-
маться вывозом данных отходов. Разъяснения по этому 
поводу дают специалисты министерства жилищно-ком-
мунального хозяйства Ставропольского края.

Мусор, собранный при уборке придомовой терри-
тории, в том числе листва и небольшие опавшие ветки, 
относится к твердым коммунальным отходам. Их вывоз в 
компетенции региональных операторов, и дополнитель-
но эту услугу оплачивать не нужно.

Важно отметить, что региональные операторы насто-
ятельно просят граждан не высыпать листву в общий 
контейнер для ТКО, а упаковывать в мешки или пакеты 
и оставлять в привычном месте накопления отходов, на-
пример на контейнерной площадке рядом с баками.

Нужно учитывать, что к твердым коммунальным отхо-
дам не относятся порубленные остатки, образовавши-
еся в результате проведения работ по валке, корчевке 
и обрезке деревьев и кустарников. Ответственность за 
их вывоз несут лица, в процессе деятельности которых 
такой мусор образовался. Для этого можно на дого-
ворных условиях привлечь любую организацию, имею-

Работы на объектах, которые горожа-
не выбрали в 2023 году, успешно ведутся, 
а некоторые обустроенные территории 
уже радуют горожан своей ухоженностью, 
красотой и комфортом. Ведь инициатива 
Президента России Владимира Путина, 
ставшая основой нацпроекта «Жилье и 
городская среда» так и звучала - «Фор-
мирование комфортной городской сре-
ды». Председатель городского Совета 
ветеранов Игорь Фаталиев в Ставрополе 

человек известный. Читатели «Вечернего 
Ставрополя» его тоже хорошо знают — и 
как ветерана воина-интернационалиста, 
награжденного  медалью «За отвагу», и как 
депутата городской Думы.

Игорь Альбертович очень позитивно 
оценивает  и нацпроект, и программу, по 
которой ведется обустройство территорий 
города на основе волеизъявления жителей.

- Это действительно очень хорошая 
программа, - говорит Игорь Фаталиев. - 

Благодаря ей город день ото дня стано-
вится все краше и краше. С каждым годом 
в Ставрополе становится все больше уют-
ных обустроенных мест, которые горожане 
называют любимыми. И правда, там лю-
бят гулять мамочки с колясками, там есть 
где порезвиться ребятишкам постарше, а 
пожилые люди могут спокойно отдыхать 
на лавочках и дышать свежим воздухом. 
Программа полностью отвечает своему 
названию: она действительно помогает 
формированию комфортной городской 
среды. Что особенно важно — опираясь 
на мнение самих горожан. Жители го-
рода своим голосованием определяют, 
где быть новому скверу или обустроен-
ной площадке. И когда они открываются, 
очень приятно слышать искренние бла-
годарные отзывы людей. Каждому ведь 
хочется, чтобы и мы, и наши дети жили в 
красивом комфортном городе. И эти меч-
ты на глазах осуществляются. «Формиро-
вание комфортной городской среды» - это 
программа для будущего.

панорама города

щую лицензию на соответствующий вид деятельности.
Уборку и вывоз растительных отходов с территорий 

муниципальных образований, к которым относятся ули-
цы населенных пунктов, общественные пространства, а 
также прилегающие к частным домовладениям участки, 
находящиеся в ведении органов местного самоуправле-
ния, должны организовать администрации городских и 
муниципальных округов.

Важно добавить, что к компетенции региональных 
операторов по обращению с ТКО не относятся и строи-
тельные отходы, то есть мусор, который образуется при 
проведении капитального ремонта, реконструкции или 
строительства. Для их вывоза нужно привлечь на дого-
ворной основе любую компанию, допущенную к деятель-
ности такого рода.

Перепланировку 
признали самовольной

В управление Ставропольского края – государственную 
жилищную инспекцию поступило обращение. Жильцы мно-
гоквартирного дома №90/3 по улице Доваторцев жалова-
лись на своих соседей, которые самовольно произвели 
перепланировку квартиры. Проведенная государственным 
инспектором управления выездная проверка эти факторы 
подтвердила. Сотрудником ГЖИ были выявлены признаки 
перепланировки жилого помещения, проведенной само-
вольно и без всякого разрешения. 

Переустройство или перепланировка помещения 
в многоквартирном доме проводятся с соблюдением 
требований законодательства по согласованию с орга-

ном местного самоуправления на основании принятого 
им решения. Завершение таких работ подтверждается 
актом приемочной комиссии и внесением изменений 
в Единый государственный реестр недвижимости. Са-
мовольными являются переустройство или перепла-
нировка квартиры или иного помещения, проведенные 
при отсутствии указанного решения или с нарушением 
существующего проекта. 

По результатам выезда в жилое помещение на улице 
Доваторцев в Ставрополе инспектор составил соответс-
твующий акт, который был направлен в комитет градо-
строительства администрации краевого центра для даль-
нейшей работы. Затем орган местного самоуправления 
выдаст собственнику квартиры предписание о приведе-
нии помещения в прежнее состояние. Срок исполнения 
такого документа составляет пять месяцев. 

В случае если помещение остается в перепланирован-
ном виде и собственник не отреагировал на предписа-
ние, орган местного самоуправления обращается в суд 
с исковым заявлением о приведении помещения в пре-
жнее состояние. По закону самовольная перепланировка 
не имеет права на существование. Квартиру приводят в 
состояние, в котором она находилась до начала работ. 

В то же время Жилищный кодекс Российской Федера-
ции разрешает проводить в квартире перепланировку и 
переустройство. При этом необходимо соблюдать опре-
деленные требования. Например, согласовать переобо-
рудование с уполномоченным органом. Это орган мест-
ного самоуправления, в компетенцию которого входит 
принятие решения о согласовании переустройства или 
перепланировки помещений в многоквартирном доме. 
Если не выполнить эти требования, переоборудование 
считается самовольным.

           Первый этап 
Кубка Ставрополя

В лесном массиве Грушевая балка прошли первенство города по спор-
тивному ориентированию на классической дистанции и первый этап Кубка 
Ставрополя.

В соревнованиях участвовали ставропольские ориентировщики из 
городской спортивной школы №5, Центра внешкольной работы Про-
мышленного района, Центра краеведения, экологии и туризма Став-
ропольского края, Ставропольского Президентского кадетского учи-
лища, кадеты из Аксайского Данилы Ефремова казачьего кадетского 
корпуса и спортсмены из Железноводска, Пятигорска, Михайловска, 
Георгиевска.

По результатам первенства победителями в группе до 11 лет стали  
Тимофей Хрестин и Дарья Кова, в группе спортсменов до 13 лет пер-
вые места заняли Илья Полихов и Ксения Шутова. 

Среди участников до 15 лет золотые медали у Владислава Ушакова 
и Мирославы Зулкарнеевой. В группе юношей и девушек до 17 лет 
первенствовали Николай Аверьяскин из Пятигорска и Юлия Гаврили-
на из Ставрополя.

В соревнованиях мужчин и женщин по результатам первого этапа 
Кубка города предварительное лидерство у Ульяны Примчук и Нико-
лая Попова (клуб спортивного ориентирования «Меридиан», Пяти-
горск). Обладатели кубка определятся по сумме четырех этапов.

спорт

В ГОРОДСКОЙ «ЗАРНИЦЕ» 
ВЫСТУПЯТ БОЛЕЕ 800 ШКОЛЬНИКОВ

В краевой столице проходит городской этап 
всероссийской военно-патриотической игры «Зарница 2.0»

Юноши и девушки старшей возрас-
тной группы от 14 до 17 лет сорев-
нуются в строевой, спортивной и 
огневой подготовке, прохождении 
военизированной полосы препятс-
твий и туризме. Ребят из младшей 
и средней группы от 7 до 13 лет 
ждут аналогичные задания, а так-
же смотр строя и песни, спортивные 
игры и состязания по оказанию 
первой помощи.

Соревнования по традиции 
проведут в трех районах города 
на базе четырех общеобразова-

тельных организаций: гимназии 
№ 3, школы № 4, лицея № 8 и ка-
детской школы имени генерала 
А.П. Ермолова.

«В этом году более 800 став-
ропольских ребятишек примут 
участие в обновленной «Зарни-
це», которая проходит совместно 
с проектом «Движение Первых». 
Все этапы соревнований про-
ведут до 26 апреля, после чего 
победители отправятся на реги-
ональный этап военно-патриоти-
ческой игры», – рассказал глава 
Ставрополя Иван Ульянченко.

В процессе тренировок и учас-

тия в соревнованиях школьники 
оттачивают навыки начальной 
военной подготовки и поведе-
ния в экстремальной ситуации, 
развивают лидерские качества, 
чувство верности и долга своему 
Отечеству.

Напомним, в Ставрополе 
прошел очередной слет юнар-
мейцев. Более 5,6 тысячи ребят 
принимают активное участие в 
общественной жизни города, 
поддерживают и проводят патри-
отические мероприятия, а также 
занимаются военно-спортивной 
подготовкой.
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Стоит отметить, что удержать 
лидирующие позиции и 
столь высокий уровень про-

изводства достаточно сложно. 
Лимитирующим фактором яв-
ляются почвенно-климатичес-
кие, финансово-экономические 
условия. Тем не менее в насто-
ящее время сельхозпроизводи-
тели края  имеют все необходи-
мое для поддержания успеха. 
Это и высокоурожайные сорта 
культур, и минеральные удобре-
ния, и средства защиты расте-
ний, и научное сопровождение. 
Немаловажную роль в этом иг-
рает государственная подде-
ржка, которая востребована на 
Ставрополье не менее чем по 40 
направлениям АПК.

- Видим, что меры господде-
ржки дают результат, эта рабо-
та будет продолжена, - отметил 
губернатор региона Владимир 
Владимиров.

ДЕЙСТВЕННАЯ 
ПОМОЩЬ – 

СВОЕВРЕМЕННО
Основная программа, которая 

направлена на решение задач 
по поддержке ставропольских 
производителей,  – краевая го-
сударственная программа «Раз-
витие сельского хозяйства». На 
развитие отрасли в нынешнем 
году предусмотрено в общей 
сложности более 5,8 млрд руб-
лей. Выплаты обеспечены из фе-
дерального бюджета и из казны 
региона. 

По оперативным данным ми-
нистерства сельского хозяйства 
Ставропольского края, на се-
редину апреля до получателей 
доведено уже более 1,3 млрд 
рублей господдержки по 11 на-
правлениям. Средства поступи-
ли на агрострахование в облас-
ти растениеводства, поддержку 
элитного семеноводства, за-
кладку и уход за многолетними 
насаждениями, поддержку пле-
менного животноводства и про-
изводства молока, поддержку 
производства овощей защищен-
ного грунта, мелиорацию, комп-
лексное развитие сельских тер-
риторий, а также в виде грантов 
на развитие семейных ферм и 
сельхозкооперативов.

- В настоящее время про-
водится конкурсный отбор по 
предоставлению субсидий на 
производство и реализацию 
зерновых культур. На эти цели 
господдержку в объеме 703 млн 
рублей планируется довести 
до 1 мая. Еще 100 млн рублей 
будет выделено в эти же сроки 
на агрострахование в области 
растениеводства, - проком-
ментировал министр сельско-
го хозяйства региона Сергей 
Измалков.

Субсидии  всецело направ-
лены на развитие сельского хо-
зяйства в регионе. Приоритет-
ными направлениями остаются 
садоводство - выращивание по-
садочного материала, закладка 
питомников, посадка и выращи-
вание ягодных культур, стимули-
рование развития виноградарс-
тва и виноделия, а также в части 
импортозамещения - развитие 
элитного семеноводства.

СИТУАЦИЯ В ПОЛЯХ
Обеспеченность ресурсами 

у аграриев для проведения ве-
сенне-полевых работ составляет 
100 % и даже превышает этот по-
казатель. Хозяйства полностью 
обеспечены горюче-смазочными 
материалами, техника готова, 
дефицита запчастей на рынке 
сейчас не наблюдается.

В сезоне-2024 посевная пло-
щадь остается на уровне прошло-
го года – 2,9 млн гектаров. 83 % 
этой площади в крае традицион-
но засевают зерновыми, на долю 
масличных культур приходится 
14 % и по 1 % - сахарная свекла и 

СТАВРОПОЛЬЕ  
В ЛИДЕРАХ ПО ПРОИЗВОДСТВУ 

ЗЕРНА В РОССИИ

кормовые культуры, овощи, бах-
чевые, картофель.

Весенне-полевые работы 
проходят в штатном режиме, 
опережая график сезона-2023. 
Этому способствуют благопри-
ятные погодные условия. Со-
стояние озимых культур лучше, 
чем в прошлом году. Что касает-
ся водообеспеченности, то, по 
данным краевых агрохимслужб, 
наличие влаги в метровом слое 
почвы пока недостаточно, но 
впереди традиционные майские 
обильные осадки, которые долж-
ны исправить ситуацию.

Сев яровых продолжается, 
завершен сев сахарной свеклы, 
за экватор перевалили работы 
по посеву пропашных культур 
- кукурузы на зерно и подсол-
нечника. Продолжается высадка 
овощей открытого грунта и ран-
него картофеля.

Одновременно с весенними 
работами в настоящее время 
сельхозпредприятия края актив-
но накапливают горюче-смазоч-
ные материалы для использо-
вания уже в период уборочной 
страды. Как сообщил глава аг-
рарного ведомства, на нефтеба-
зах хозяйств имеется уже более 
145% от потребности дизель-
ного топлива и автомобильного 
бензина.

- Теме цен на дизельное топ-
ливо уделяется большое вни-
мание на уровне Правительства 
России. По итогам изучения воп-
роса будут приняты необходимые 
решения, - подчеркнул Сергей 
Измалков.

ЦИФРОВИЗАЦИЯ 
ПОМОГАЕТ ДОСТИГАТЬ 

ВЫСОКИХ 
ПОКАЗАТЕЛЕЙ

Сезон у хозяйственников в 
самом разгаре, впереди много 
задач: продолжить мониторинг 
развития культур, завершить 
яровой сев в оптимальные техно-
логические сроки, провести ком-
плекс уходных работ, подгото-
вить технику к уборочной страде, 
заложить площади многолетних 
растений.

В последние годы на помощь 
аграриям приходит цифровиза-
ция. 

Сейчас огромное количес-
тво информационных систем, 
которые позволяют оценить 
состояние сельскохозяйствен-
ных культур, прогнозировать их 
дальнейшее развитие. Прове-
дение анализа почвы, напри-
мер, позволяет определиться с 
внесением необходимого коли-

чества минеральных удобрений, 
строго дозировать их, избежать 
потерь жидких препаратов. Кро-
ме того, есть возможность ус-
тановить наличие вредителей и 
своевременно провести защит-
ные мероприятия.

О БУДНЯХ И ПЛАНАХ 
САДОВОДОВ 

И ВИНОГРАДАРЕЙ
В садоводческих и виногра-

дарских организациях края ак-
тивно идет весенняя закладка 
многолетних насаждений. Са-
доводы завершили весеннюю 
обрезку, ведется культивация. 
Виноградари провели опашку 
кустов, проводятся работы по 
ремонту шпалеры, культивация, 
подвязка, остается провести 
комплекс защитных мероприятий 
для профилактики болезней.

Ежегодно на территории Став-
ропольского края закладывается 
порядка 600 гектаров садов, пре-
имущество при этом отдается 
отечественным сортам плодовых 
культур, на долю импортного по-
садочного материала приходится 
лишь 23 %. В 2024 году планиру-
ется заложить всего 619 гектаров 
молодых садов, для этого пот-
ребуется порядка 1600 молодых 
растений.

Что касается развития су-
перинтенсивных садов в крае, 
то в этом году появятся более 
200 новых плантаций. Програм-
ма по предоставлению грантов 
на закладку садов такого типа в 
личных подсобных хозяйствах 
пользуется растущим спросом 
у населения края. Как рассказал 
министр Сергей Измалков, за 
шесть лет реализации програм-
мы при поддержке губернато-
ра заложено более 75 гектаров 
суперинтенсивных садов в 756 
ЛПХ. В текущем году традици-
онно муниципалитеты проведут 
соответствующие конкурсные 
процедуры, и министерство до-
ведет средства до получателей. 
Бюджетом края на 2024 год пре-
дусмотрены средства на заклад-
ку более 27,4 гектара. 

Для хозяйствующего субъ-
екта данная мера поддержки 
предполагает реализацию про-
ектов по закладке 10 соток сада 
суперинтенсивного типа. Гран-
ты позволяют возместить 95% 
фактических затрат. На сегодня в 
программе участвуют ЛПХ из 23 
округов Ставрополья. В целом за 
шесть лет действия программы 
площадь суперинтенсивных са-
дов в крае выросла в шесть раз 
– до  1,5 тысячи гектаров. 

- Мы получаем хорошие уро-
жаи и работаем над тем, чтобы 
объединить личные подсобные 
хозяйства в кооперативы. Это 
позволит обеспечить достаточ-
ные объемы для взаимодействия 
с крупными торговыми сетями по 
реализации продукции, - доба-
вил  Сергей Александрович.

ПОДДЕРЖКА 
ФЕРМЕРОВ

Губернатор Ставрополья  Вла-
димир Владимиров одним из 
приоритетных направлений в 
АПК края назвал развитие малых 
форм хозяйствования. Государс-
твенная поддержка в данном на-
правлении также осуществляется 
в рамках реализации региональ-
ной государственной программы 
«Развитие сельского хозяйства». 

В краевом аграрном ведомс-
тве озвучили следующие цифры: 
в нашем регионе почти 40 % на-
селения проживает в сельской 
местности. При этом в сельском 
хозяйстве трудится порядка 
16 % граждан от общей числен-
ности занятых в экономике ре-
гиона. Примечательно также, что 
доля малых форм хозяйствова-
ния в производстве сельхозпро-
дукции в целом составляет при-
мерно одну треть. 

Большую роль в развитии ма-
лых форм хозяйствования игра-
ет предоставление грантовой 
поддержки. В этом году ставро-
польские фермеры могут рас-
считывать на получение гранта 
«Агростартап». Принять учас-
тие в конкурсном отборе могут 
хозяйственники, реализующие 
проекты по всем направлениям 
животноводства и растение-
водства. В зависимости от сути 
проекта и затратной части мож-
но получить на его развитие до 
4,4 млн рублей.

- Считаю, что для тех, кто 
только погружается в агро-
бизнес или уже ведет неболь-
шое дело, это неплохая воз-
можность для его развития, а 
также повышения собствен-
ных навыков и компетенций. 
«Агростартап» реализуется в 
рамках президентского нац-
проекта «Малое и среднее пред-
принимательство и поддержка 
индивидуальной предпринима-
тельской инициативы». За 5 лет 
действия инициативы в нашем 
крае гранты на развитие своего 
дела уже получили 78 фермеров, 
- прокомментировал губернатор 
Владимир Владимиров.

Подать заявку можно в срок до 
28 апреля. Финансирование под 
реализацию своего проекта в те-

чение 5 лет победители получат 
до 1 июня. Срок реализации про-
ектов-победителей 5 лет. Более 
подробная информация о данной 
мере поддержки размещена на 
сайте mshsk.ru в разделе «Отрас-
левая информация / Развитие 
малых форм хозяйствования.

КРУПНЫЕ 
ИНВЕСТПРОЕКТЫ – 
НОВЫЕ РАБОЧИЕ 

МЕСТА
В настоящее время в крае 

реализуются 14 крупных инвес-
тиционных проектов общей сто-
имостью более 21 млрд рублей, 
что обеспечит свыше 1,2 тысячи 
рабочих мест. Особое внимание 
уделено развитию тепличных хо-
зяйств. В частности, в Левокум-
ском округе будет создан теп-
личный комплекс «Восточный» с 
объемом инвестиций порядка 4,8 
млрд рублей. 

Между тем в Шпаковском ок-
руге завершена реконструкция 
молочно-товарной фермы на 10 
тысяч голов. Инвестиции в реа-
лизацию крупного проекта пре-
высили 3 млрд рублей. Модерни-
зированное предприятие готово 
ежегодно производить до 90 ты-
сяч тонн молока, а также обеспе-
чит увеличение налоговых отчис-
лений в краевой бюджет и новые 
рабочие места. Кроме того, в на-
стоящее время инвестор реали-
зует в Кировском округе еще два 
проекта по строительству молоч-
но-товарных ферм на 2 - 2,5 ты-
сячи голов.

- Такие проекты, как в Шпа-
ковском округе, третий год под-
ряд обеспечивают краю прирост 
в валовом производстве молока 
по 4 – 6 % ежегодно. Это помога-
ет решать обозначенные губер-
натором задачи для молочного 
животноводства, - отметил гла-
ва минсельхоза региона Сергей 
Измалков.

ВСЕРОССИЙСКИЙ 
«ДЕНЬ ПОЛЯ» 

ВПЕРВЫЕ ПРОЙДЁТ 
НА СТАВРОПОЛЬЕ

Широкомасштабное мероп-
риятие запланировано с 20 по 
22 июня на территории много-
функционального выставочного 
центра «МинводыЭКСПО». «День 
поля» станет самым масштаб-
ным за всю историю праздника, 
ожидается участие большинства 
российских регионов.

Организаторы готовят обшир-
ную деловую программу: пленар-
ное заседание с участием фе-
деральных гостей, ряд круглых 
столов по различным направле-
ниям. Мероприятие будет инте-
ресным и полезным для хозяйс-
твующих субъектов, компаний и  
экспертов в АПК.

Край представит широкий ас-
сортимент сортов и гибридов 
различных культур, в том числе 
саженцы для садов суперинтен-
сивного типа. Частью общей 
программы станет демонстрация 
лошадей племенных заводов ре-
гиона и джигитовка. Включен в 
перечень мероприятий и винный 
фестиваль. Ставропольские ви-
ноделы представят традицион-
ные и эксклюзивные сорта вин, 
в том числе премиум-класса. В 
рамках «Дня поля» также впервые 
на Ставрополье проведут  фести-
валь томатов.

- Поручение о проведении 
фестиваля дал Президент Рос-
сии Владимир Путин во время 
рабочего визита на Ставрополье. 
Это первое у нас столь масштаб-
ное мероприятие, и мы можем 
гордиться тем, что Ставрополье 
стало принимающей стороной, 
- прокомментировал Сергей Из-
малков.

Юлия СЕМЕНЕНКО.
Фото автора

Край традиционно входит в первую тройку регионов Край традиционно входит в первую тройку регионов 
по валовому производству зерновых и зерно-бобовых культур. по валовому производству зерновых и зерно-бобовых культур. 
Ежегодно наши аграрии собирают порядка 9 млн тонн урожая. Ежегодно наши аграрии собирают порядка 9 млн тонн урожая. 
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Принятые законы 
как критерий 

эффективности
– Сегодня мы подводим ито-

ги, оцениваем результативность 
и эффективность деятельности 
министерства, а также принятых 
и принимаемых решений, – под-
черкнул в начале своего доклада 
Александр Мясоедов. – Отме-
чу, что работу министерства мы 
планируем и выстраиваем в со-
ответствии с направлениями, оз-
вученными в указах Президента 
Российской Федерации, и зада-
чами, поставленными губернато-
ром Ставропольского края.

Министр очень подробно ос-
тановился на результатах де-
ятельности в процессе исполне-
ния возложенных на ведомство 
полномочий по регулированию в 
сфере имущественных и земель-
ных отношений. В целях их испол-
нения в тесном взаимодействии с 
правительством региона и Думой 
Ставропольского края было под-
готовлено и принято четыре кра-
евых закона.

В частности, внесены измене-
ния в Закон «Об установлении сро-
ка рассрочки оплаты приобретае-
мого имущества при реализации 
преимущественного права субъ-
ектов малого и среднего предпри-
нимательства на приобретение 
арендуемого имущества в отно-
шении недвижимого имущества, 
находящегося в государственной 
собственности Ставропольского 
края». Эти корректировки обеспе-
чили возможность установления 
срока рассрочки оплаты имущес-
тва, приобретаемого при реали-
зации преимущественного права 
субъектами малого и среднего 
предпринимательства на аренду 
собственности. Также закон на 
три года продлевает срок аренды 
для движимого и на шесть – не-
движимого имущества.

Важным моментом стали не-
которые корректировки в Закон 
Ставрополья «О дополнительных 
гарантиях по социальной подде-
ржке детей-сирот и детей, остав-
шихся без попечения родителей». 
Его также привели в соответствие 
с нормами федерального закона. 
Речь идет об однократном полу-
чении за счет региона выплаты 
на приобретение в собственность 

экономика

Коллегия минимущества в конференц-зале
музейно-выставочного комплекса «Россия – моя история»

Имущество региона – для социальных целей
В краевом центре в конференц-зале музейно-выставочного 

комплекса «Россия – моя история» состоялось заседание кол-
легии министерства имущественных отношений Ставрополь-
ского края. С основным докладом об итогах прошедшего года 
и планах на будущее выступил глава ведомства Александр 
Мясоедов. 

Места в президиуме заняли председатель комитета Думы 
Ставропольского края по экономическому развитию и собствен-
ности Юрий Белый, руководитель управления Федеральной 
службы государственной регистрации, кадастра и картографии 
по Ставропольскому краю Евгений Кошель, руководитель тер-
риториального регионального управления Федерального агент-
ства по управлению государственным имуществом Владимир 
Василенко, председатель Общественного совета при краевом 
министерстве имущественных отношений, генеральный дирек-
тор Конгресса деловых кругов Ставрополья Татьяна Громова.

Доклад министра имущественных отношений 
Ставропольского края Александра Мясоедова

благоустроенного жилого поме-
щения или для полного погаше-
ния кредита, оформленного на 
эти цели. 

Законом также внесены изме-
нения в части сокращения, но не 
более чем на два года, пятилетне-
го срока договора найма специа-
лизированного жилого помеще-
ния, предоставленного лицам из 
числа детей-сирот. Указанные из-
менения позволят таким юношам 
и девушкам ускорить получение 
собственного жилья.

Поддержка 
участников СВО

Изменения в краевой Закон 
«О некоторых вопросах регули-
рования земельных отношений» 
приняты в целях обеспечения со-
циальной поддержки военнослу-
жащих, а также лиц, заключивших 
контракт о пребывании в добро-
вольческом формировании, со-
действующем выполнению задач, 
возложенных на Вооруженные 
Силы Российской Федерации. 
Они же касаются и граждан, про-
ходящих службу или служивших 
ранее в войсках национальной 
гвардии и имеющих специальные 
звания полиции. Все нормы так-
же распространяются на членов 
семей всех перечисленных выше 
категорий. 

Данный закон закрепляет права 
участников специальной военной 
операции, удостоенных звания 
Героя Российской Федерации или 
награжденных орденами за заслу-
ги, проявленные в ходе участия в 
СВО, и являющихся ветеранами 
боевых действий, а также членов 
семей граждан, погибших на ли-
нии боевого соприкосновения. 
Речь идет о предоставлении им в 
собственность бесплатно земель-
ного участка для индивидуального 
жилищного строительства, веде-
ния личного подсобного хозяйс-
тва, садоводства или огородни-
чества.

Также участникам специальной 
военной операции предоставля-
ется отсрочка арендной платы и 
возможность расторжения дого-
воров аренды имущества. В этих 
целях министерством подготов-
лен специальный документ, кото-
рый региональное правительство 
приняло в качестве постановле-

ния «О предоставлении отсрочки 
уплаты арендной платы по дого-
ворам аренды государственно-
го имущества Ставропольского 
края».

Существенное 
пополнение бюджета
В минувшем году министерс-

твом проведена работа по реа-
лизации государственной про-
граммы Ставропольского края 
«Управление имуществом». Ее 
целью является совершенство-
вание имущественных и земель-
ных отношений для обеспечения 
решения задач социально-эко-
номического развития региона. 
По результатам проведенной ми-
нистерством финансов Ставро-
польского края оценки эта гос-
программа признана эффектив-
ной в цифровом выражении более 
чем на 125%. Фактические за-
траты из краевого бюджета на ее 
реализацию составили почти 732 
миллиона рублей, и все бюджет-
ные ассигнования были потраче-
ны на намеченные цели. 

Важно, что в результате реа-
лизации мероприятий государс-
твенной программы в прошлом 
году существенно пополнилась 
региональная казна. Так, от ис-
пользования имущества и зе-
мельных участков в бюджет края 
поступило свыше 319 миллионов 
рублей. Из них 193 млн получены 
в виде арендной платы по догово-
рам аренды земли, более 50 млн 
составили поступления от сдачи 
в аренду имущества, составля-
ющего краевую казну. Доходы в 
виде прибыли от акционерных об-
ществ, а также перечисления ее 
части, остающейся после уплаты 
налогов государственных унитар-
ных предприятий, составили 38 
миллионов рублей.

«Сириус 26», 
«ЛизаАлерт», 
Дом молодежи 

и другие объекты
Одной из задач, поставлен-

ных губернатором перед минис-
терством, является увеличение 
имущества региональной казны. 
В частности, в соответствии с 
поручением Президента Россий-
ской Федерации на территории 
Ставрополя в 2023 году открылся 
Региональный центр выявления, 
поддержки и развития способ-
ностей и талантов детей и моло-
дежи «Сириус 26». Расположен он 
в здании, приобретенном в рам-
ках государственной программы 
Ставропольского края «Управле-
ние имуществом», общей площа-
дью более 3000 квадратных мет-
ров. Сегодня региональный центр 
успешно работает.

Также министерством оказана 
поддержка по предоставлению по-
мещений по договору безвозмез-
дного пользования имуществом 
региональной государственной 
собственности добровольческо-
му отряду «ЛизаАлерт» в краевой 
столице. Это будет способство-
вать обучению волонтеров осно-
вам поисковой деятельности.

В 2023-м оказано содействие 
в приобретении объекта недви-
жимого имущества в краевую 
собственность региональному 

министерству по национальной 
политике и делам казачества. Там 
будут располагаться народная 
дружина как общественное объ-
единение правоохранительной 
направленности, что, безуслов-
но, поможет в деле профилактики 
правонарушений.

Уже в первом квартале теку-
щего года в рамках исполнения 
поручений губернатора регио-
нальным министерством имущес-
твенных отношений совместно с 
управлением по обеспечению де-
ятельности мировых судей Став-
ропольского края был приобретен 
в собственность крупный объект 
недвижимости в краевой столице 
площадью свыше 2 143 квадрат-
ных метра. Теперь судебные при-
ставы будут размещаться в доме 
№ 21 по улице Ломоносова. 

В настоящее время прово-
дится работа по приобретению в 
государственную собственность 
региона объектов недвижимого 
имущества в Ставрополе. В поме-
щениях площадью более 10 313 
квадратных метров должен зара-
ботать Дом молодежи. 

Также проводится работа по 
приобретению в государствен-
ную собственность края объектов 
недвижимого имущества в горо-
де-курорте Пятигорске. В поме-
щениях по улице Ермолова общей 
площадью свыше 3 764 квадрат-
ных метра разместятся органы 
государственной власти и госуч-
реждения Ставропольского края.

Доходы, субсидии 
и отопление 

для детей-сирот
Хорошие показатели достигну-

ты в сфере управления планиро-
ванием экономической деятель-
ностью предприятий. Здесь на 
100 процентов обеспечено вы-
полнение показателя дохода бюд-
жета края. По итогам минувшего 
года в региональную казну посту-
пило около 38 миллионов рублей, 
что на 10 миллионов больше, чем 
в 2022-м.

В оперативное управление уч-
реждений и в хозяйственное ве-
дение предприятий были переда-
ны и более 9 тысяч объектов.

В прошедшем году из средств 
бюджета края государственным 
унитарным предприятиям Став-
рополья были предоставлены 
субсидии в виде взноса в их ус-
тавный фонд государственных 
предприятий на сумму свыше 194 
миллионов рублей. 9,7 миллиона 
рублей получило ГУП СК «Ставро-
польфармация», а ГУП СК «Край-
теплоэнерго» – 184,6 миллиона.

Благодаря поддержке губерна-
тора из бюджета Ставропольского 
края были выделены денежные 
средства на газификацию и ус-
тройство новой системы отоп-
ления жилых помещений для 
детей-сирот и детей, оставших-
ся без попечения родителей, в 
многоквартирном доме в адми-
нистративном центре Кировского 
городского округа – Новопавлов-
ске. Государственным унитарным 
предприятием «Ставропольский 
краевой теплоэнергетический 
комплекс» организованы и про-
ведены мероприятия в части ус-
тройства новой системы отопле-
ния данных помещений. Полгода 

непрерывной сложной работы, и 
собственная модульная котельная 
была запущена к началу недавно 
завершившегося отопительного 
сезона.

Кадастровая стоимость, 
сведения в ЕГРН 

и картографические 
работы 

В соответствии с Федераль-
ным законом министерством в 
прошлом году определена ка-
дастровая стоимость в отноше-
нии 1 672 407 объектов недвижи-
мости, что составило более 95 % 
от намеченного плана. А вот по 
определению кадастровой сто-
имости вновь образованных или 
измененных объектов недвижи-
мости, которых в 2023-м было 
150 414, плановые показатели 
перевыполнены более чем в 2,2 
раза. Что касается предостав-
ленных сведений о кадастровой 
стоимости, то в этом процессе 
было задействовано 1 096 752 
объекта, а план перевыполнен 
более чем в 12 раз. 

В отношении 33 муниципальных 
и городских округов Ставрополья 
в крае сформированы сведения 
о так называемых ценообразую-
щих факторах. Они необходимы 
для проведения государственной 
кадастровой оценки объектов не-
движимого имущества.

При непосредственном учас-
тии министерства имущественных 
отношений края обеспечено вне-
сение в Единый государственный 
реестр недвижимости сведений о 
границах 8 муниципальных обра-
зований, 251 населенного пункта 
и 272 территориальных зон.

Продолжается реализация ут-
вержденного губернатором пла-
на-графика по определению пра-
вообладателей ранее учтенных 
объектов недвижимости. По дан-
ным на начало текущего апреля, 
их отработано 305 323. Эту работу 
запланировано завершить до кон-
ца текущего года.

В минувшем году на Ставро-
полье впервые проведены карто-
графические работы по созданию 
цифровых ортофотопланов масш-
таба 1:2000 на территории насе-
ленных пунктов Ставропольского 
края. Так называют фотографи-
ческие планы местности, на кото-
рых представлена земная поверх-
ность и объекты на ней. По итогам 
указанных работ отработано 525 
населенных пунктов края суммар-
ной площадью 1 700 квадратных 
километров. Согласно подпи-
санному Роскадастром акту при-
ема-передачи, краевые ортофо-
топланы приняты для включения 
в Единую электронную картогра-
фическую основу. Эти материалы 
в последующем будут интегри-
рованы для использования в фе-
деральной геоинформационной 
системе «Национальная система 
пространственных данных».

Организовано и обеспечено 
проведение комплексных кадас-
тровых работ за счет краевых 
средств посредством предостав-
ления субсидии 13 муниципаль-
ным образованиям края с учетом 
софинансирования из средств 
местных бюджетов.

Подготовлена и направлена за-
явка в Росреестр на финансовое 
обеспечение проведения комплек-
сных кадастровых работ в текущем 
году. Совместно с этой федераль-
ной службой в крае проводится 
работа по увеличению количества 
кадастровых кварталов, в грани-
цах которых возможно проведение 
комплексных кадастровых работ в 
2025-м и последующих годах.

Также на коллегии говорилось о 
процессе уточнения администра-
тивных границ между Ставрополь-
ским краем и соседними субъекта-
ми, вовлечении новых территорий 
в хозяйственный оборот, работе 
регионального Земельного фонда 
и о многом другом.

Подготовил 
Олег ЧЕСНОКОВ
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В Ставропольском государственном му-
зее-заповеднике имени Г.Н. Прозрителева 
и Г.К. Праве открылась выставка «Журна-
лист. Фронтовик», посвященная 100-летию 
со дня рождения Александра Маяцкого. 

Его имя еще при жизни произносили 
с величайшим почтением и уважением. В 
журналистском сообществе Александра 
Иосифовича и сегодня вспоминают как ле-
гендарную личность. В юбилейную дату на 
страницах «Вечернего Ставрополя» вышел 
подробный очерк Татьяны Даниелян о жиз-
ни и творчестве Александра Маяцкого. 

Одессит из поколения старшеклассни-
ков, чей выпускной совпал с началом Ве-
ликой Отечественной войны, он был с ро-
дителями эвакуирован на Ставрополье, и в 
августе 1942 года мобилизован на фронт. 
Через год в боях под Смоленском Алек-
сандр Иосифович получил тяжелое ранение, 
а затем в течение семи месяцев находился 
в госпиталях и был комиссован по инвалид-
ности. Его боевые заслуги отмечены орде-
ном Славы III степени. 

После войны вместе с родителями Алек-
сандр вернулся в Одессу и поступил на 
филологический факультет университета. 
Судьбе было угодно привести его в журна-
листику. В Ставрополь Александр Маяцкий 
приехал, уже имея за плечами опыт работы 
в газетах на Украине, и в январе 1960 года 
приступил к обязанностям заместителя от-
ветственного секретаря «Ставропольской 
правды». За четверть века работы в главной 
краевой газете он был заведующим отделом 
публицистики, информации и фельетонов, 

В марте стали известны итоги кон-
курса «Креативный музей» Благо-
творительного фонда Владимира 
Потанина. Из поступивших на него 
92 заявок к участию была допуще-
на 81, победившими были призна-
ны всего 18 проектов. Один из них 
создан в Ставропольской краевой 
научной библиотеке имени М.Ю. 
Лермонтова. 

Конкурс «Креативный музей» 
проводится с 2021 года. Как пра-
вило, в нем участвуют организации 
музейного сообщества, поэтому 
ставропольская Лермонтовка ста-
ла редким исключением, войдя в 
число лидеров с нестандартным 
проектом, в котором удачно соеди-
нились краеведческая и библиотеч-
ная составляющие, деятельность, 
направленная на популяризацию 
истории краевого центра и сохра-
нение его культурного достояния.

18 апреля, в Международный 
день памятников и исторических 
мест, началась реализация проек-
та по созданию ретро-точки «Во-
ронцовская роща», получившего 
грантовую поддержку в размере 
более 3 млн рублей.

Накануне в краевой научной 
библиотеке собрались его орга-
низаторы и партнеры: директор 
Лермонтовской библиотеки Ма-
рина Овчелупова, руководитель 
проекта, заведующая отделом 
культурных инициатив Майя Кол-
гина, главный библиотекарь отде-
ла культурных инициатив Ирина 
Смагина, заведующая отделом 
редкой книги Наталья Авдеева, 
руководитель администрации 

культура

Воронцовская роща в губернском Ставрополе на старых открытках

Славное имя в истории журналистики

а с 1965 года – ответственным секретарём 
и членом редколлегии. 

На открытие выставки пришли люди, 
хорошо знавшие Александра Иосифови-
ча, коллеги и друзья семьи. Вспоминали 
его – интересного человека с незаурядным 
интеллектом и чувством юмора, профес-
сионала такого уровня, на который можно 
только равняться. 

Как отметил председатель Обществен-
ного совета при министерстве культуры СК 
Владимир Лычагин, Александр Иосифович 
был эталонным представителем совре-
менной ему классической журналистики: 
«Совершенное владение всеми тогдашни-
ми газетными жанрами – от увлекательных 
передовиц, фельетонов, очерков, рецензий 
на спектакли и фильмы до кратких инфор-

маций, которые он тоже ценил, написанных 
великолепным современным русским язы-
ком, приперченным толикой иронии и юмо-
ра, не изменявшими ему никогда». 

На презентации выставки вспоминали, 
что Александр Маяцкий написал более трех-
сот фельетонов. К сожалению, этот жанр 
сегодня фактически ушел из журналистской 
практики. Чувство слова, потрясающая эру-
диция, профессиональная мудрость у Алек-
сандра Иосифовича сочетались с жизнен-
ным опытом. 

В «Ставрополке» Маяцкий основал Клуб 
творческих встреч. С его легкой руки многие 
знаменитые гости краевого центра, журна-
листы, артисты, музыканты, писатели по-
бывали в редакции краевой газеты. Среди 
фотографий, представленных в витринах, к 

примеру, можно увидеть снимок, где Алек-
сандр Иосифович и его коллеги беседуют 
с «главным диктором» Советского Союза 
Юрием Левитаном. Замечу, что коллеги из 
газеты «Молодой ленинец», редакция кото-
рой размещалась в одном здании со «Став-
ропольской правдой», переняли эту тради-
цию и почти до конца 1980-х тоже устраивали 
встречи коллектива с интересными гостями. 

На выставке представлены редкие фо-
тографии из фондов музея-заповедника и 
семейного архива Маяцких. На них можно 
увидеть родителей Александра Иосифови-
ча, его самого в молодости – юношу с вы-
разительной внешностью незаурядного ин-
теллектуала. На послевоенных фотографиях 
рядом с ним появляется хрупкая девушка 
небольшого роста. Это Белла Яковлевна 
Альтус – однокурсница, ставшая женой и 
самым близким другом Александра Иоси-
фовича. Коллеги и друзья вспоминают ее 
как корректора непревзойденного уровня и 
женщину редкой доброты и обаяния. 

Дочь Беллы Яковлевны и Александра 
Иосифовича – Ирина поделилась на откры-
тии выставки своими воспоминаниями, она 
рассказала, как ей и младшему брату Миха-
илу повезло с родителями, какая удивитель-
ная атмосфера была в их доме. Повезло и 
внукам, в их жизни были необыкновенные 
бабушка и дедушка. Выставка, посвящен-
ная 100-летию со дня рождения Александ-
ра Маяцкого, стала поводом для разговора 
о семье и об истинных ценностях, которые 
делают радость общей и дают силы, если 
надо вместе пережить беду. 

Если же обратиться к той части экспози-
ции, где отражена профессиональная де-
ятельность Александра Маяцкого, то и здесь 
есть о чем поговорить. Например, о том, что 
печатная пресса сдает свои позиции элек-
тронным СМИ. Ирина Охонько напомнила, 
что в бытность Александра Иосифовича 
ответственным секретарем «Ставрополки» 
тираж достигал 150 тысяч экземпляров. В 
1960-1980-е годы жители края выписывали 
по нескольку наименований газет и журна-
лов. Уходит в прошлое культура чтения бу-
мажной периодики. Это тоже примета на-
шего времени. Жизнь газеты кажется такой 
недолговечной. Но проходят годы и десяти-
летия, историки и краеведы приходят в биб-
лиотеки, чтобы, листая старые подшивки, 
понять, какими были люди много лет назад, 
что их волновало и радовало, чем они были 
похожи на своих потомков. И среди множес-
тва авторов публикаций пытливые исследо-
ватели обнаружат имя Александра Маяцко-
го – мастера слова, вошедшего в историю 
ставропольской журналистики.

Ольга МЕТЕЛКИНА.
Фото из фондов Ставропольского 

музея-заповедника и автора

Портрет Александра Маяцкого 
работы неизвестного художника

Боевые награды 
Александра Маяцкого

Первую экскурсию провела заведующая отделом 
экспозиционно-выставочной работы Алла Макодзеба

В Клубе творческих встреч рядом с Александром Маяцким 
знаменитый диктор Юрий Левитан 

Ставропольских парков культу-
ры и отдыха Виктор Бондаренко, 
управляющий парком «Централь-
ный» Михаил Бобрышев, предсе-
датель Координационного совета 
Ставропольской региональной 
общественной организации «Объ-
единение народов по содействию 
миру «За диалог на Кавказе» Алек-
сандр Якушев. Газета «Вечерний 
Ставрополь» выступает в качестве 
информационного партнера дан-
ного проекта.

Почему библиотека решила 
рассказать о парке «Централь-
ный», который до революции на-
зывался Воронцовской рощей, а 
еще раньше именовался Бабиной 
рощей, возникшей на месте учас-
тка Черного леса. Как отметила 
Майя Колгина, проект родился не 
на пустом месте, интерес к исто-
рии города очень актуален. 

– У нас есть уникальные инфор-
мационные ресурсы, в частнос-
ти раритетные издания, которые 
хранятся в отделе редкой книги, – 
рассказала Майя Владимировна. 
– Сохранились интересные фото-
графии, газетные публикации, мо-
нографии, которые будут оцифро-
ваны на первом этапе реализации 
проекта. Мы хотим, чтобы люди 
поняли, что парк «Центральный» не 
только место для развлечений, но и 
место, очень значимое для города 
и его жителей. В наши дни адми-
нистрация парка делает очень мно-
го для сохранения его историчес-
кого облика: в хорошем состоянии 
сохраняются аллеи, восстановлен 
фонтан, по-прежнему радует посе-
тителей пруд с лебедями. Это то, 
что притягивает всех. 

Реализация проекта будет про-
должаться в течение 18 месяцев. 
За это время, помимо создания 
цифровой коллекции, будут уста-
новлены информационные стен-
ды, рассказывающие об истори-
ческих локациях парка. Стенды, 
оснащенные QR-кодами, обеспе-
чат выход на более полные элект-
ронные ресурсы библиотеки. 

В Лермонтовке планируется 
оформить мемориальную экспо-
зицию и на специальном оборудо-
вании, закупленном на грантовые 
средства, организовать прямой 
доступ к электронной информа-
ции о Воронцовской роще. 

Как рассказали в библиоте-
ке, в 2025 году будет расширена 
традиционная просветительская 
программа, которая проводится 
совместно с парком на протяже-
нии нескольких лет. В планах – ор-
ганизация летней беседки-читаль-
ни, где можно будет проводить 
небольшие лекции об истории 

города. Помимо познавательных 
мероприятий, книжных выставок, 
будет разработана более углуб-
ленная экскурсия по парку. 

По словам Марины Овчелупо-
вой, экскурсии по историческим 
местам города, организованные 
краевой научной библиотекой, 
пользуются такой популярностью, 
что сотрудники не справляются с 
потоком желающих попасть на них. 
В парке «Центральный» горожане 
и гости Ставрополя смогут узнать 
много нового о прошлом нашего 
города и сделать памятные сним-
ки. Для этого предстоит создать 
оригинальные фотозоны.

Дирекция Ставропольских 
парков культуры и отдыха взяла 
на себя выполнение материаль-
но затратных и трудоемких работ 
по воссозданию копии цветочной 
многофигурной клумбы. Виктор 
Бондаренко вдохновился приме-
ром знаменитых садовников Во-
ронцовской рощи, которые в до-

революционное время создавали 
уникальные арт-объекты и были 
удостоены за свой труд высоких 
наград. 

Как было отмечено на встрече, 
нынешний год станет в значитель-
ной мере подготовительным эта-
пом проекта: предстоит решить, 
где будут установлены информаци-
онные стенды, найти партнеров для 
выполнения этих работ, в макси-
мальном объеме подготовить к де-
монстрации собственные ресурсы.

– В отдел редкой книги будут 
допущены далеко не все читатели, 
не каждый пользователь сможет 
прикоснуться к этим раритетным 
изданиям, с некоторыми экземп-
лярами работают исключительно в 
перчатках и в присутствии специ-
алиста, – отметила директор Лер-
монтовской библиотеки Марина 
Овчелупова. – Электронная кол-
лекция позволит всем желающим 
познакомиться с уникальными 
книгами. Планируется оцифровать 
издания с 1850 по 1925 год. Кол-
лекцию электронных ресурсов мы 
представим на сайте библиотеки. 
Кроме того, будет создан специ-
альный сайт проекта.

Богатая коллекция редких, в 
том числе дореволюционных, из-
даний станет основой для прове-
дения широкой информационной 
и просветительской работы, на-
правленной на расширение зна-
ний горожан и гостей Ставрополя 
об истории уникального парка, о 
людях, которые занимались его 
развитием, об интересных собы-
тиях, происходивших на его тер-
ритории.

«Вечерний Ставрополь» плани-
рует информировать своих чита-
телей о ходе реализации проекта 
на всех его этапах. Следите за на-
шими публикациями, и вы будете в 
курсе всех интересных событий.

Ольга МЕТЕЛКИНА

В Ставрополе началась реализация грантового 
проекта «Ретро-точка «Воронцовская роща»
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Процесс масштабной инвентари-
зации контейнерных площадок 
в местах накопления твердых 
бытовых отходов стартовал в на-
шем регионе. Ответственность за 
инспекцию несут региональные 
операторы по обращению с ТБО 
совместно с представителями ор-
ганов местного самоуправления. 

Главная цель – привести все 
площадки, где находятся контей-
неры, в соответствующее сани-
тарное и нормативное состояние. 
Кроме того, будет тщательно изу-
чен вопрос необходимости уста-
новки дополнительных емкостей 
для сбора мусора в городах и ок-
ругах Ставропольского края. 

Завершить 
до конца лета

Порядок создания мест на-
копления твердых коммунальных 
отходов определен постановле-
нием Правительства Российской 
Федерации от 31 августа 2018 
года № 1039. В нем указывается, 
что места накопления ТБО долж-
ны создаваться и обустраиваться 
органами местного самоуправле-
ния, за исключением тех случаев, 
когда такая обязанность лежит на 

Для улучшения 
обращения с ТБО

В Ставропольском филиале Краснодарского университета 
МВД России состоялся праздничный концерт, приурочен-
ный ко Дню ветерана органов внутренних дел Российской 
Федерации. В его программе выступил хор Ставрополь-
ской городской общественной организации «Дети войны».

Перед началом торжественного мероприятия с при-
ветственным словом к приглашенным ветеранам МВД, 
детям войны и курсантам обратился заместитель началь-
ника филиала по учебной и научной работе, доктор юри-
дических наук, доцент полковник милиции Нодар Козаев. 
Он поздравил всех присутствующих в зале ветеранов с 
профессиональным праздником. Затем слово взял пред-
седатель правления Ставропольского регионального от-
деления организации «Дети войны» Василий Смоляков. 
Он сказал, что стоящий на сцене хор – это не просто кол-
лектив, это клуб единомышленников, людей увлеченных. 

В четырехэтажном доме (постройка 1966 
года) № 276а по ул. Мира на территории 
города Ставрополя закончен капитальный 
ремонт системы водоснабжения и водо-
отведения. На эти цели было потрачено 
866 тысяч рублей. Инженерные сети были 
заменены, и теперь проживающие в доме 
граждане надолго забудут о проблемах с 
водой и канализацией. 

Водоснабжение 
и водоотведение

Всего в планах по краю на нынешний 
год намечена замена 14 внутридомовых 
инженерных систем водоотведения и 
шести трубопроводов горячего водоснаб-
жения.

Организация водоснабжения и во-
доотведения представляет собой ком-
плексный процесс. Для обеспечения 
нормальной жизнедеятельности людей в 
многоквартирных домах важна не только 
регулярная подача воды, но и ее своевре-
менная утилизация. Для этого создаются 
инженерные коммуникации, по которым 
стоки отводятся от объектов потребле-
ния, проходят многоступенчатую очистку 
и после возвращаются в природную сре-
ду. Продуманная канализационная систе-
ма позволяет обеззараживать и осветлять 
стоки, благодаря чему предотвращается 
заражение всей городской экологической 
системы.

Все вопросы, затрагивающие эти ком-
муникации, а конкретно: что это такое и как 
регулируются процессы расходования и 
очищения, – регламентированы российс-

других лицах. То есть муниципа-
литеты обязаны не только опреде-
лять, где разместить контейнер-
ные площадки, вносить сведения 
о них в реестр, но и содержать их 
надлежащим образом. 

От граждан нередко поступают 
обращения, касающиеся недо-
статочного количества контейне-
ров и площадок для сбора отхо-
дов в тех или иных населенных 
пунктах. На некоторых площадках 
количество отходов, собираемых 
гражданами, превышает макси-
мальный объем имеющихся кон-
тейнеров. 

С целью решения данной про-
блемы было выпущено распо-
ряжение правительства Ставро-
польского края № 240. Согласно 
документу, органам местного 
самоуправления рекомендова-
но совместно с региональными 
операторами провести проверку 
состояния контейнерных площа-
док. Работы будут проходить во 
всех городских и муниципальных 
округах края. 

– Мы продолжаем заданный 
еще в 2018 году, с начала так на-
зываемой «мусорной» реформы, 
курс на создание эффективной 
системы обращения с тверды-

ми коммунальными отходами в 
рамках инициированного Пре-
зидентом России национального 
проекта «Экология», – отметил 
министр жилищно-коммуналь-
ного хозяйства Ставропольского 
края Александр Рябикин. – Для 
этого нам важно наладить сов-
местную работу органов местно-
го самоуправления и региональ-
ных операторов по организации 
грамотного обращения с твер-
дыми коммунальными отхода-
ми. Проведение инвентариза-
ции позволит нам определить, 
где контейнерные площадки уже 
требуют модернизации, а где 
необходимо разместить допол-
нительные контейнеры. Важно, 
чтобы услуга по вывозу отходов 
оказывалась в соответствии с са-
нитарно-эпидемиологическими 

нормами, а проживание граждан 
было комфортным. 

Инвентаризацию планируется 
завершить до конца лета. Итогом 
ее проведения станет разработ-
ка плана по увеличению требуе-
мых площадок в соответствии с 
нормативами. Местным властям 
предстоит предусмотреть в бюд-
жете финансирование на созда-
ние и ремонт мест накопления 
твердых коммунальных отходов, 
а также на закупку контейнеров. 

Схема создания 
площадок 

для отходов и их реестр
Правительство страны в 2018 

году упомянутым выше поста-

новлением № 1039 утвердило 
«Правила обустройства мест 
(площадок) накопления ТКО и 
ведения их реестра». Документ 
регламентирует все нюансы со-
здания контейнерных площадок 
для сбора отходов, а также обя-
занности органов местного са-
моуправления в этом процессе, в 
том числе и по ведению их учета 
на территориях. 

Стоит напомнить, что Феде-
ральный закон от 24 июня 1998 
года № 89 обязал органы мес-
тного самоуправления опреде-
лять схему размещения мест 
накопления твердых бытовых 
отходов и вести их реестр. В этот 
перечень контейнерных площа-
док вносятся данные о располо-
жении мест для сбора мусора, их 
технических характеристиках и 
собственниках.

В свою очередь, утвержден-
ные Правительством Правила 
конкретизируют указанные нор-
мы Закона № 89 и включают два 
важных раздела. Первый опреде-
ляет, каким образом орган мест-
ного самоуправления согласует 
размещение контейнерных пло-
щадок на территории населен-
ного пункта, а второй – порядок 
ведения реестра созданных мест 
для накопления твердых комму-
нальных отходов. В том числе и 
то, какая информация в него вно-
сится.

Схема создания контейнер-
ной площадки для сбора мусора 
зависит от того, кому принадле-

жит место, предназначенное 
для ее размещения. Если собс-
твенником земельного участка 
является муниципалитет, то ор-
ган местного самоуправления 
сам создает на этом месте кон-
тейнерную площадку. Делается 
это в соответствии с правилами 
благоустройства территории и 
с требованиями Федерального 
закона от 30 марта 1999 года № 
52 «О санитарно-эпидемиоло-
гическом благополучии населе-
ния».

Иная процедура предусмот-
рена для случаев, когда земля 
под контейнерной площадкой 
принадлежит частному лицу или 
организации. Например, терри-
тория включена в состав общего 
имущества многоквартирного 
дома. В таком случае управля-
ющая домом организация, то-
варищество собственников жи-
лья или жилищно-строительный 
кооператив должны обратиться 
в орган местного самоуправ-
ления с письменной заявкой на 
создание места для сбора твер-
дых коммунальных отходов. Об-
ращение рассматривается в 
течение десяти дней со дня пос-
тупления в орган местного са-
моуправления. Муниципалитет 
направляет документы на экс-
пертизу в территориальный ор-
ган санитарно-эпидемиологи-
ческого надзора. На подготовку 
заключения органу санэпиднад-
зора отведено пять календар-
ных дней.

Капитальный ремонт в Ставрополе и крае

жилищно-коммунальное хозяйство

ким законодательством, в частности Конс-
титуцией. Помимо этих нормативно-право-
вых актов, существует большое количество 
нормативов, стандартов, законов о водо-
снабжении и водоотведении, принимаемых 
региональными органами власти. Кроме 
того, подача и отведение воды регулируют-
ся и разными кодексами – Градостроитель-
ным, Жилищным и Водным. Регламенты по 
водоснабжению и водоотведению устанав-
ливают, регулируют тарифы, процедуры 
получения лицензий. Именно на их основа-
нии коммунальные предприятия обслужи-
вают системы подачи и отвода водостоков. 
Профильные организации осуществляют 
лицензированную деятельность, а также 
содержат в штате персонал, регулярно про-
ходящий аттестацию.

Электроснабжение
Еще в одном  МКД краевого центра – в 

пятиэтажном доме №16/4 на улице 50 лет 
ВЛКСМ, построенном в 1971 году, – пол-
ностью обновили инженерную систему 
электроснабжения. Проведенные рабо-
ты позволят обеспечить безопасность и 
надежность электроснабжения, а также 
повысить энергетическую эффективность 
в многоквартирном доме. Их стоимость 
составила 2,8 миллиона рублей. Всего в 
текущем году запланирована замена 16 
внутридомовых инженерных систем элек-
троснабжения.

Электроснабжением многоквартирно-
го дома называется обеспечение здания 
электричеством по централизованным 
сетям и внутридомовым инженерным 
системам. Электричество подается в 

жилые и нежилые помещения, входящие 
в состав общего имущества.

По внешней стене дома проходит грани-
ца его системы электроснабжения. Место 
подключения общедомового прибора уче-
та к сети электроснабжения, питающей 
МКД, является границей эксплуатацион-
ной ответственности обслуживающей ор-
ганизации.

Подготовка 
к следующему году

На Ставрополье активно идут работы 
по капитальному ремонту в рамках плана 
этого года. Но для того чтобы и в следу-
ющем году они начались без проволочек, 
собственникам жилья, чьи дома будут ре-
монтироваться в 2025-м, уже сейчас не-
обходимо к этому готовиться. Поэтому на 
общем собрании они обязаны утвердить 
порядок, сроки и назначить ответственное 
лицо, которое будет участвовать в прием-
ке работ.

Соответствующее предложение регио-
нальный Фонд капитального ремонта на-
правляет собственникам в течение года, 
предшествующего году проведения работ. 
Вместе с тем не все знают, какие именно 
позиции подлежат согласованию с ними, 
порой незаконно вмешиваясь в деятель-
ность по формированию сметы или спис-
ка работ.

Собственники должны утвердить толь-
ко конструктивы, которые предлагают ка-
питально отремонтировать. Речь идет об 
инженерных сетях электрического, тепло-
вого, газового и водного снабжения или 
водоотведения, крышах, фасадах, лифтах, 

подвалах или фундаментах. Однако состав 
работ или смету жильцы не должны ут-
верждать. В их полномочия это не входит.

Взносы на капитальный ремонт
Собираемость взносов на капитальный 

ремонт с начала года увеличилась на 8,3 % 
и на начало апреля уже составила 98,3 %. 
Этого удалось добиться благодаря серии 
изменений как в структуре Фонда капре-
монта, так и в организации его работы.

Региональным Фондом капитального 
ремонта усилена информационная со-
ставляющая профилактической работы с 
собственниками помещений, организова-
на рассылка push-уведомлений о необхо-
димости своевременного внесения платы. 
Также исключены услуги сторонних орга-
низаций по взысканию задолженностей. 
Создано специальное структурное под-
разделение, которое более чем на 20 % 
повысило количество поданных в мировые 
суды заявлений. Все это привело к увели-
чению свыше чем в три раза взыскивае-
мых сумм со злостных неплательщиков.

Естественно, осознание неизбежнос-
ти уплаты не только задолженности по 
взносам, но и штрафов, пени существенно 
повышает платежную дисциплину среди 
собственников жилья.

Стоит напомнить, что в региональную 
программу капитального ремонта вклю-
чено 9193 многоквартирных дома. Из них 
7156 перечисляют взносы на счет реги-
онального оператора в так называемый 
«общий котел». Всего в нынешнем году 
пройдет капитальный ремонт в 252 много-
квартирных домах из 27 муниципалитетов 
края. Подрядчики проведут работы по за-
мене или масштабной реконструкции 345 
конструктивных элементов.

Участники хора, несмотря на свой возраст, полны сил и 
энергии, ведь не зря говорят: не стареют душой ветераны 
– душой они молоды!

Поддержать ветеранов в этот день пришли дети вой-
ны микрорайона № 5 (руководитель группы Лариса То-
порищева). 

В исполнении артистов хора (художественный руко-
водитель Владимир Гуськов, аккомпаниатор Олег Аниси-
мов) прозвучали песни известных советских и российских 
композиторов о Великой Отечественной войне, о Победе, 

казачьи песни. Такие музыкальные произведения больше 
всего волнуют слушателей, а своим искренним исполне-
нием, сопереживанием вызывают гордость за нашу стра-
ну. Коллектив живет насыщенной творческой жизнью. Он 
заслужил множество различных наград, неоднократно 
был отмечен дипломами и почетными грамотами.

После каждого номера в зале долго не смолкали апло-
дисменты. Слушатели подпевали хору, и в целом концерт 
получился ярким, эмоциональным и прошел на одном ды-
хании.

В заключение Нодар Козаев поблагодарил пожилых лю-
дей за то, что своим уважением к ветеранам они подают 
пример высокой нравственности и жизнеутверждающей 
стойкости молодому поколению. Он вручил руководите-
лям хора и организации «Дети войны» благодарственные 
письма.

Мероприятие прошло в рамках проекта, поддержанно-
го правительством Ставропольского края и Фондом пре-
зидентских грантов. 

Наталья ПОЛЕВАЯ, 
председатель Совета Ставропольской 

городской общественной 
организации «Дети войны». 

Фотография предоставлена 
организацией «Дети войны»

почта «ВС»

Дети войны поздравили 
ветеранов МВД
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Настрой и болельщики
«Виктор», в отличие от своих 

соперников по четвертьфиналу, 
имел больше времени на отдых, за 
что надо сказать спасибо «Дина-
мо Сунгуль». Пермяки принимали 
участие в «Финале четырех» Кубка 
России, откуда ставропольцы вы-
летели от челябинских гандболис-
тов. Кстати, «медведи» завоевали 
бронзовые медали, с чем их и поз-
дравляю. 

«Викторианцы» решили провес-
ти время с пользой. Они организо-
вали два мини-сбора. Первый про-
шел в Архызе, на который игроки 
поехали вместе с семьями. Здесь 
парни поднялись в гору, устроив 
настоящий поход с песнями под 
гитару у костра. Потом для них во-
жатые организовали курс коман-
дообразования, где спортсмены 
показали, как нужно помогать друг 
другу. Второй сбор был направлен 
уже на игровые аспекты.

План подготовки главного тре-
нера «Виктора» Владимира Поле-
таева принес свои плоды в первом 
матче с «Пермскими медведями». 
Хозяева вышли на площадку мак-
симально заряженными – биться 
за себя и того парня. Честно го-
воря, не припомню, чтобы игроки 
были настолько мотивированы. В 
обороне они сразу брали в «медве-
жьи объятия» гостей. Если пермя-
ки преодолевали эту трудность, то 
«викторианцы» дорабатывали но-
гами, поддерживая высокий темп 

ПЕРВАЯ СХВАТКА 
ЗА «ВИКТОРОМ»

спорт

Ставропольское «Динамо» активно вкаты-
вается в сезон 2024 года. На его старте 
волей календаря «сине-бело-золотые» 
должны были провести 4 из 5 игр на своем 
поле. Матч с «Биологом» перенесли из-за 
теракта в «Крокус Сити Холле». Поэто-
му домашнее турне сократилось до трех 
встреч, которые шли подряд.

Давление, давление 
и еще раз давление…

Две домашние игры в этом сезоне «дина-
мовцы» провели не очень хорошо. Ведя про-
тив «Легиона», в итоге они уступили – 1:3. С 
«Нартом» судья зафиксировал нулевую ни-
чью. У фанатов складывалось двоякое впе-
чатление от выступления своих любимцев. 
Тут еще не надо забывать, что в последние 
сезоны «сине-бело-золотые» выступали, 
мягко говоря, плохо. Поэтому страх очеред-
ного провала витал в воздухе.

Я же, наблюдая за игрой «динамовцев», 
видел, что не все потеряно. Есть интерес-
ные комбинации и задумки. Тренерский 
штаб имеет свои идеи по поводу тактичес-
ких движений. Просто команде нужно сыг-
раться, ибо времени на это не было. «Ди-
намо» вновь собирали по ходу межсезонья. 
Ответ на вопрос: «Что нам ждать от коман-
ды?» – мы должны были получить в ближай-
шие три встречи. Если в них «сине-бело-
золотые» наберут минимум четыре очка, 
то можно говорить о серьезных вещах. В 
противном случае фанатов вновь ожидают 
слезы от положения в турнирной таблице, 
ибо начнется сказываться психология фут-
болистов. Они начнут думать, правильно ли 
движется тренерский штаб, те ли идеи они 
реализуют и т. д.

Отвечать на вопрос «динамовцы» начали 
против «Дружбы». Вот составы на этот матч:

«ДИНАМО»: Матюша, Макоев, Телепов, 
Кокоев, Ярцев, Дышеков(к), Болгов, Ма-
шуков, Степанович, Дряев, Абдулхами-
дов.
«ДРУЖБА»: Хачиров, Ягьяев, Оразаев, 
Магомедбеков, Камнев, Абдуллаев, Гай-
даров, Коблев, Сергеев, Коломийцев, 
Делок(к).
Команды с начала тайма вели борьбу за 

инициативу. Сразу было видно, что оба тре-
нера планировали доминировать на мяче. 
В такой тактической дуэли на первый план 
выходят единоборства и победа в пресло-
вутом «втором мяче» (в простонародье – 

атак соперника. В атаке ставро-
польцы использовали разные так-
тические задумки. Полусредние 
то бросали с дальних дистанций, 
то отдавали в последний момент 
классные передачи на линейных. 
Также они великолепно делали 
прорезку. Хорошо мяч доходил до 
крайних «викторианцев». 

Все вышеперечисленные мо-
менты сопровождались насто-
ящей мужской борьбой. Было 
видно, что никто не собирается 
уступать в этом матче. Поэтому 
на помощь хозяевам по традиции 
пришли болельщики. Могу сказать 
честно, что в этом сезоне так «вик-
торианцев» фанаты еще не подде-
рживали. Они буквально стали не 
просто восьмыми, а девятыми и 
десятыми игроками на площадке. 
К слову, такой матч по накалу не 
могла пропустить одна из главных 
по социальным медиа в SEHA-
Gazprom League Милана Петрова, 
освещавшая игру в Ставрополе 
в полном объеме. Ей летит отде-
льный привет от нашей редакции.

В итоге подобная атмосфера, 
что царила на площадке в Став-
рополе, просто не могла не по-
действовать на пермяков. «Викто-
рианцы» медленно, но верно уве-
личивали отрыв. Преимущество 
хозяев достигало то двух, то трех 
мячей. Однако «Пермские медве-
ди» – тертые калачи. Они знают, 
как действовать в таких ситуаци-
ях. Поэтому смогли удержаться по 
счету до 20-й минуты встречи. В 

последнюю десятиминутку гости 
достали свой главный козырь про-
тив «Виктора», который сработал 
в прошлом году в полуфинальной 
серии. Пермяки стали использо-
вать высокую оборону, встречая 
хозяев в центре площадки. По-
добную защиту надо разбивать 
спокойствием и дриблингом. Не-
сколько раз «викторианцам» это 
удалось, но зачастую броски стали 
наноситься в падении с 7-метро-
вой зоны, которые менее опасны 
для голкипера, чем те же самые 
действия в упор.

В итоге ближе к концовке тайма 
счет сравнялся. Тут еще и Никита 
Ильтинский смазал два классных 
броска. Казалось, что команды 
уйдут на перерыв с ничейным 
результатом. Но у полусреднего 
«Виктора» Андрея Беляева были 
иные мысли на этот счет. Он сумел 
реализовать штрафной после си-
рены на перерыв. 

Тактическая дуэль
Во втором тайме команды про-

должили гнуть свою линию. «Вик-
торианцы» вновь вырвались впе-
ред на два-три мяча. Гости опять 
их догоняли. Пермяки не плани-
ровали отказываться от высокой 
защиты. Что ж, главный тренер 
«Виктора» Владимир Полетаев 
предложил свою хитрость. Вмес-
то массивных полусредних на их 
позиции вышли разыгрывающий 
Иналь Афлитулин и левый крайний 
Иван Харитонов. Чтобы объяснить 
действия в этом построении, на-
ставник хозяев берет тайм-аут, во 
время которого прекрасную ра-
боту проделал рулевой гостей Ва-
лентин Бузмаков.

Пермяки откатились к базовым 
настройкам, перестав выдвигаться 
высоко в обороне. Все, что расска-
зывал минуту Владимир Полетаев, 
было теперь не нужно. Прекрасная 
дуэль тренеров! Счет между тем 
плавал в районе одного-двух мя-

чей – преимущество хозяев. В этот 
момент главный тренер «Виктора» 
достает свой основной козырь. Хо-
зяева теперь начинают менять вра-
таря на полевого, действуя в атаке 
всемером, используя двух линей-
ных. Такая тактическая задумка 
поставила в тупик гостей, сыграв 
ключевую роль. «Медведи» теперь 
не могли использовать высокую 
оборону, ведь разобрать всех не 
получится. А в классическом пост-
роении ставропольцы раз за разом 
находили свободное пространство, 
врываясь в него и поражая ворота. 

Да, при тактике «Виктора» было 
важно не допустить атаку на пус-
тые ворота. Но смены хозяева де-
лали практически без ошибок. А 
если что, то бросок по воротам по 
всем правилам заблокирует Сер-
гей Болотин. Гостям могло, честно 
говоря, помочь только чудо. Оно и 
случилось в виде двух подряд уда-
лений у ставропольцев. Пермяки 
зацепились по счету, но более у 
них ничего не получилось, потому 
что в воротах стал творить косми-
ческие сейвы Станислав Третын-
ко. Он буквально забетонировал 
свои владения, отбивая пенальти, 

броски с добивания, дальние вы-
стрелы и отражая выходы один 
на один. Голкипер продолжил от-
бивать выпады соперника и при 
равных составах. Забегая вперед, 
скажу, что Станислав показал 38% 
отраженных бросков.

В атаке «викторианцы» про-
должили разыгрывать лишнего. В 
итоге счет начал увеличиваться, и 
в какой-то момент отрыв стал до-
стигать пяти мячей. Было важно 
сохранить такую разницу в счете, 
ведь в полуфинал выйдет та коман-
да, которая будет лучше по сумме 
двух встреч. «Медведи» прекрас-
но это понимали и тоже стали иг-
рать без вратаря, но практически 
всегда натыкались на Станислава 
Третынко. В результате хозяева 
сохраняли пятиочковый гандикап, 
одержав победу со счетом 35:30. 

Ответная встреча состоится 
уже 26 апреля в 17.00 по москов-
скому времени. Трансляция будет 
доступна на официальных ресур-
сах Федерации гандбола. Еще 
ничего не ясно. Выиграна только 
первая схватка. Впереди решаю-
щая битва. 

Геннадий КРИШТОФОРОВ

Герой матча Станислав Третынко смотрит уже в будущий матч
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Победная раздевалка «Динамо»
подбор). Думается, именно поэтому на поле 
с первых минут у «динамовцев» появился 
опытнейший Аслан Дышеков, который мас-
терски умеет сохранять мяч в борьбе. Он 
предугадывал движения соперника и эле-
гантно убирал спортивный снаряд от чужих 
ног. Помогал Дышекову в этих противостоя-
ниях молодой Никита Болгов, который бес-
страшно шел в подкаты. Вот так сплав моло-
дости и опыта у хозяев буквально «выгрыз» 
центр поля у гостей.

Теперь оставалось, чтобы подобную ра-
боту провели «динамовцы» в атаке. За это у 
них отвечал Махач Абдулхамидов, который 
раз за разом выигрывал верховые едино-
борства у защитников «Дружбы». Причем 
нападающий за счет качественной работы 
корпусом мог не просто запульнуть мяч в 
неизвестном направлении, а целенаправ-
ленно отправлял спортивный снаряд в те 
зоны, в которых были партнеры. 

В результате вышеописанных действий 
«динамовцы» к середине тайма полностью 
забрали инициативу. Гости согласились с та-
ким порядком, откровенно став играть вто-
рым номером, используя «средний блок» и 
контратаки. Правда, убегать в отрывы у них 
не получалось. Защитники хозяев выигрыва-
ли беговые дуэли, работая корпусом. Центр 
поля у «динамовцев» продолжал выжигать 
все вокруг. Также «сине-бело-золотые» ка-
чественно использовали сочетание прессин-

га и перекрытие пасовых линий. Они не прос-
то бездумно бегали около чужой штрафной 
за соперником, а грамотно занимали пози-
ции, вынуждая игроков «Дружбы» ошибаться.

Однако воплотить свое доминирование в 
голы хозяева все никак не могли. Хороший 
момент имел Махач Абдулхамидов, но его 
левая нога дала небольшой сбой на вре-
мя. Гости иногда просто вжимались в свою 
штрафную, а «динамовцам» не хватало ре-
шающего действия. Его пытался за счет дри-
блинга сделать Арсен Дряев, но майкопские 
защитники в подкатах выбивали мяч. Самый 
реальный шанс забить в первом тайме имел 
Артем Степанович. Он получил классный 
пас из глубины поля на левом полуфланге, 
выйдя, по сути, один на один с голкипером. 
Атакующий полузащитник нанес хороший 
удар низом в дальний угол, но мяч прошел в 
считанных сантиметрах от штанги. Как итог 
– нулевая ничья к перерыву.

Долгожданный гол
Во втором тайме «динамовцы» продол-

жили гнуть свою линию. Еще в первой по-
ловине встречи было видно, что они могли 
забить гол. «Дружба» в начале второго тай-
ма вообще практически не выходила на чу-
жую половину поля из-за действий хозяев. 
Давление «сине-бело-золотые» оказывали 
максимальное. И вот на 53-й минуте матча 
оно принесло свои плоды.

Хозяева проводили очередную затяжную 
атаку. Мяч был на правом фланге. Аслан 
Дышеков решил сделать навес на дальнюю 
штангу, где перегруз создавали Махач Аб-
дулхамидов и Александр Ярцев. Подклю-
чившийся к атаке защитник «сине-бело-зо-
лотых» корпусом выиграл верховую борьбу 
у оборонцев гостей, одним из которых был 
бывший «динамовец» Магомеднаби Ягьяев. 
Пока игроки Майкопа были в легком нокда-
уне, Абдулхамидов подобрал мяч и нанес 
левой ногой мощный «выстрел» в дальний 
угол. Спортивный снаряд точно влетел в 
сетку ворот в районе правой штанги. Так 
был открыт счет в матче.

Футболисты «Дружбы» после пропущен-
ного мяча постарались сразу переломить 
ход встречи. Они стали опять бороться за 
инициативу. Главный тренер гостей Беслан 
Аджинджал начал проводить ряд замен, 
чтобы достичь этой цели. Но «динамовцы» 
не планировали отдавать преимущество. 
Хозяева начали пользоваться тем, что со-
перник стал больше открываться, убегая 
вперед в атаку. «Сине-бело-золотые» стали 
проводить опасные контратаки.

Чтобы продолжить активные действия на 
поле, наставник «Динамо» Ашамаз Шаков 
произвел свои замены, полностью обно-
вив правый фланг. На него вышли Бислан 
Алибеков и Александр Зарочинцев, для 
которого этот матч стал дебютным в со-
ставе «сине-бело-золотых». Кстати, поле в 
этой фазе замен покинул другой дебютант 
команды Залим Макоев. Перестановки по-
могли «динамовцам» убрать гостей от сво-
их ворот, вновь заставляя их обороняться. 
Нужно было забить еще один мяч, но хозяев 
опять подводили некачественные действия 
в финальной трети поля.

К 85-й минуте «динамовцы» принялись 
сушить результат, уйдя играть вторым но-
мером. Они хорошо перекрывали зоны в 
обороне, физически успевая за своими со-
перниками. Практически все единоборства 
остались за «сине-бело-золотыми». Май-
копские футболисты так и не смогли орга-
низовать качественный финальный штурм. 
В итоге «динамовцы» праздновали первую 
победу в новом сезоне!

Следующие матчи дома «Динамо» про-
ведет 4, 18 и 31 мая. В гости приедут «Ала-
ния-2», «Строитель» и «Динамо-2 Махачка-
ла» соответственно. Приходите поддержать 
ребят. Они могут вас приятно удивить!

Геннадий КРИШТОФОРОВ

ДОЛГОЖДАННАЯ ПОБЕДА «ДИНАМО»

Флагман ставропольского спорта начал главный поход за медалями 
мужского чемпионата России по гандболу сезона-2023/24. Путь на-
чался со схватки с «Пермскими медведями», которые в регулярке за-
няли четвертое место, а «викторианцы» – пятое. Первая битва была при 
Ставрополе.
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ПРОДАЮ
УЧАСТОК, СНТ «Пре-
восходное», 5,5 сотки, 
1,3 млн руб. 
Тел. +7-962-412-40-11.

131

КУПЛЮ
УЧАСТОК. 
Тел. 460-126.                171

АО «Газпром газораспределение Ставрополь» 
извещает о проведении торгов по продаже имущества

Продавец: АО «Газпром газораспределение Ставрополь».
Прием заявок на участие в торгах  с  22.04.2024 до  23.05.2024 18:00 (МСК). 
Торги: 27.05.2024 в 11:00 (МСК).
Место проведения торгов: ООО ЭТП ГПБ.
Полный текст извещения указан на сайте https://etp.gpb.ru/
Тел.: 8(495)276-0051, 8(8652) 951-778.
Предмет продажи:
Дом (оператора ГРС) площадью 97,0 кв. м, кадастровый номер 26:08:040520:80, 
год постройки 1994 г. 
Место нахождения: РФ, Ставропольский край, Петровский р-н, в границах 
землепользования бывшего колхоза-племзавода «Колос». 
Начальная цена: 1 097 067,20 руб., с учетом НДС.                                                                          196

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ 
О СОГЛАСОВАНИИ МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

В соответствии с п. 8 ст. 39 Федерального закона от 24.07.2007 №221-ФЗ «О государственном кадастре недвижимости», 
извещаем всех заинтересованных лиц о проведении собрания о согласовании местоположения границ земельного участка, 
расположенного по адресу: г. Ставрополь, С/Т «Виола», уч. № 293.

Заказчик кадастровых работ Тамбовцева Жаннета Валентиновна, г. Ставрополь, ул. Спартака, дом 5, кв.5, 
тел. 89188779111.

Кадастровый инженер Долгов Ю.А., г. Ставрополь, ул. Пирогова, 38/2, кв. 33, dolgov6505@yandex.ru,  ат. 26-11-137, 
т. 219996.

Кадастровый номер земельного участка 26:12:031104:511.
Адреса смежных земельных участков: г. Ставрополь, СТ «Виола», участок №292 (26:12:031104:510), дск «Виола», дом 244 

(26:12:031104:468), Мамайские Выпаса, с/т «Виола» (26:12:031104:668).
С проектом межевого плана можно ознакомиться у кадастрового инженера Долгова Ю.А. (г. Ставрополь, ул. Пирогова, 

38/2, кв. 33).
Место, дата и время проведения собрания: г. Ставрополь, С/Т «Виола», уч. № 293, 24 мая 2024 г. в 10.50.
Возражения заинтересованных лиц, возникшие после ознакомления с межевым планом, могут быть направлены по адресу: 

г. Ставрополь, ул. Пирогова, 38/2, кв. 33, в срок до 24 мая 2024 г.
При проведении  согласования местоположения границ при себе иметь паспорт, а также документы, подтверждающие пра-

ва на соответствующий земельный участок.                                                                                                                                                                     122

Реклама

Реклама

23 23 АПРЕЛЯ, ВТОРНИК.АПРЕЛЯ, ВТОРНИК.  Облачно с прояснениями. Облачно с прояснениями. 
Температура +11...+20Температура +11...+20ооС, ветер восточный 1...4 м/с, С, ветер восточный 1...4 м/с, 
давление 720...721 мм рт.ст.давление 720...721 мм рт.ст.

24 24 АПРЕЛЯ, СРЕДААПРЕЛЯ, СРЕДА  
Облачно с прояснениями, возможен дождь. Температура +11...+23Облачно с прояснениями, возможен дождь. Температура +11...+23ооС, ветер пе-С, ветер пе-
ременный 2...5 м/с, давление 720...715 мм рт.ст.ременный 2...5 м/с, давление 720...715 мм рт.ст.

Использованы данные сайта gismeteo.ruИспользованы данные сайта gismeteo.ru

ПРЕДСТАВИТЬ ДЕКЛАРАЦИЮ О ДОХОДАХ 
НЕОБХОДИМО НЕ ПОЗДНЕЕ 2 МАЯ

Срок представления налоговой декларации 3-НДФЛ за 2023 год истекает 2 мая 2024 года. 
Отчитаться о доходах обязаны физические лица, которые:

получили доход от продажи недвижимого имущества, находившегося в собственнос-
ти менее минимального предельного срока владения (в Ставропольском крае – три 
года);

получили в дар не от близких родственников недвижимость, транспортные средства, 
акции и др.;

получили вознаграждения от физлиц и организаций, не являющихся налоговыми 
агентами;

получили выигрыши в сумме до 15000 рублей в лотереях, тотализаторах, азартных иг-
рах и др.;

получили доходы от источников, находящихся за пределами Российской Федерации.

Задекларировать доходы должны также индивидуальные предприниматели, нотариусы, 
занимающиеся частной практикой, адвокаты, учредившие адвокатские кабинеты, и другие 
лица, занимающиеся частной практикой.

Заполнить и направить декларацию максимально быстро и просто можно с помощью 
«Личного кабинета налогоплательщика для физических лиц» ФНС России. Сервис содер-
жит всю необходимую информацию о налогоплательщике, поэтому при заполнении не по-
надобится вводить все данные, так как поля будут заполнены автоматически.

Подать декларацию можно и в бумажном виде при личном обращении в налоговую инс-
пекцию или МФЦ, либо направив ее по почте.

Для заполнения можно воспользоваться программой «Декларация 2023» (https://www.
nalog.gov.ru/rn26/program//5961249/), которая поможет сформировать декларацию, в том 
числе для направления через Личный кабинет налогоплательщика.

Оплатить НДФЛ, исчисленный в декларации, необходимо не позднее 15 июля 2024 
года.

За нарушение сроков представления декларации и уплаты НДФЛ налогоплательщик мо-
жет быть привлечен к ответственности в виде штрафов.

На граждан, представляющих налоговую декларацию исключительно с целью получения 
налоговых вычетов по НДФЛ (стандартных, социальных, инвестиционных, имущественных 
при покупке жилья), вышеуказанный срок подачи декларации не распространяется. Такие 
декларации можно представить в любое время в течение всего года.

Подробная информация – в разделе «Декларационная кампания» сайта ФНС России 
(https://www.nalog.gov.ru/rn26/taxation/taxes/dec/).

КТО ОБЯЗАН ЗАДЕКЛАРИРОВАТЬ ДОХОД 
ПРИ ПРОДАЖЕ ИЛИ ДАРЕНИИ НЕДВИЖИМОСТИ

УФНС России по Ставропольскому краю обращает внимание, что при продаже или полу-
чении в дар квартиры, дома и другой недвижимости может возникнуть обязанность по 
декларированию дохода и в некоторых случаях – уплате НДФЛ.

Так, представить в налоговый орган декларацию 3-НДФЛ необходимо, если доход по-
лучен от продажи недвижимости, которая была в собственности менее минимального 
предельного срока владения (в Ставропольском крае – три года). А при дарении декла-

рация о доходах подается, если недвижимость подарена не близкими родственниками.
Срок представления декларации 3-НДФЛ – не позднее 30 апреля года, следующего за 

годом получения дохода от продажи или дарения (в этом году в связи с праздниками – не 
позднее 2 мая). Уплатить налог необходимо не позднее 15 июля.

Заполнить и направить декларацию максимально быстро и удобно можно через «Личный 
кабинет налогоплательщика для физических лиц» на сайте ФНС России.

Если декларация не представлена своевременно, налоговый орган вправе провести ка-
меральную проверку на основании имеющейся информации. При этом у службы не всег-
да имеются полные сведения, необходимые для установления действительных налоговых 
обязательств налогоплательщика. Поэтому налоговая инспекция может запросить у нало-
гоплательщика соответствующие документы, чтобы определить наличие или отсутствие 
обязанности декларировать доход и платить НДФЛ.

Это могут быть документы, которые подтверждают полученные доходы (договор), рас-
ходы по приобретению недвижимости (договор и платежные документы), документы, под-
тверждающие близкое родство между дарителем и одаряемым (договор дарения, свиде-
тельство о рождении, свидетельство о браке и т.д.) и др.

Представить запрашиваемые документы необходимо, так как по результатам проверки 
инспекция может начислить налог, либо на основании представленных налогоплательщи-
ком документов установить, что обязанность по уплате НДФЛ отсутствует.

Стоит также напомнить, что за нарушение сроков подачи декларации и уплаты НДФЛ 
налогоплательщик может быть привлечен к ответственности в виде штрафов.

Узнать, в каких еще случаях возникает обязанность представить декларацию 3-НДФЛ, а 
также ознакомиться с более подробной информацией о декларировании можно в разделе 
«Декларационная кампания» (https://www.nalog.gov.ru/rn26/taxation/taxes/dec/).

НА СТАВРОПОЛЬЕ СТАРТОВАЛА 
ИНФОРМАЦИОННАЯ КАМПАНИЯ О НАЛОГОВЫХ ЛЬГОТАХ 

ПРИ НАЛОГООБЛОЖЕНИИ ИМУЩЕСТВА ЗА 2023 ГОД
УФНС России по Ставропольскому краю проводит публичную информационную кампанию по 
информированию физических лиц и налогоплательщиков-организаций о налоговых льготах 
при налогообложении имущества за налоговый период 2023 года и о порядке их предостав-
ления.

Напоминаем, что по отдельным категориям льготников: пенсионеры, предпенсионеры, 
инвалиды, ветераны боевых действий, многодетные родители, имеющие трех и более не-
совершеннолетних детей, налоговая льгота предоставляется в беззаявительном порядке, 
на основании информации, полученной налоговым органом в рамках межведомственного 
взаимодействия.

При этом если право на льготу по транспортному, земельному налогам и налогу на иму-
щество впервые возникло в 2023 году, то за физическим лицом остается право обратиться 
с заявлением на предоставление льготы в любую налоговую инспекцию или МФЦ.

Для организаций введен беззаявительный порядок предоставления налоговых льгот на 
основании сведений, имеющихся в распоряжении налоговых органов. В случае непредо-
ставления налоговой льготы налоговым органом в беззаявительном порядке вопрос пре-
доставления льготы может быть рассмотрен по заявлению.

По транспортным средствам и земельным участкам, которые в соответствии с пунктом 2 
статьи 358 и статьи 389 Налогового кодекса Российской Федерации не являются объекта-
ми налогообложения, заявление на льготу представлять не требуется.

Ознакомиться с полным перечнем налоговых льгот по всем имущественным налогам 
можно с помощью электронного сервиса ФНС России «Справочная информация о ставках 
и льготах по имущественным налогам».


